

微山湖区史綴

(二)

李近仁 著

济宁市新闻出版局



自序

中华民国史是中国人民反帝（特别是日本帝国主义者）、反封建（南北新旧封建军阀）的斗争历史。就徽山湖区而言，约可分为：北洋军阀（或称旧军阀）统治时期（1911至1928年），南方新军阀统治时期（1928至1938年），抗日战争时期（1938至1945年），解放战争时期（1945至1949年）四个时期。这册《民国通纪》，仅涉及1911至1938年，即民国前期这一地区的近、现代史。至于抗日战争、解放战争的现代史，本地区各市、县的党史、文史、地方志等部门，多有著述，我就勿庸置喙了。

解放以来，史学大家对中国的近、现代史，多倾斜于革命斗争史的著述。而对南、北新旧军阀统治史的著述，所著无多。有关这一时期的档案资料，我更无缘查阅。我只查阅过《北洋军阀》、《北洋军阀统治时期史话》、《中华民国史》的第二编部分，以及《辛亥革命回忆录》、《李宗仁回忆录》、《徐州会战》等书。而这些史籍在反映这一地区的史实方面，又语焉不详，很难具体。

这册《民国通纪》所依据的主要资料，是彼时的几家报纸。而这些报纸，率多各为某方军阀的政治、军事服务，往往是：“公说公有理，婆说婆有理”，或固执己见，或首尾两端，很难考证其真伪。这就未免使这本《民国通纪》，有失于齐东野人之语，道路传闻之嫌了！

解放后，人们在党的教育下，有相当长的一段时期，大

家厌弃、仇视旧社会，讳言民国史，广坐宴语，无敢涉嫌“国民党”三字。犹如韩复榘在鲁南剿匪时，人们讳言“土匪”二字然。其实土匪也有专杀“为富不仁者”的。而民国前期的国民党，不仅不是“匪”，而且是全国人民拥戴的一个领导中国人民革命的政党，享有崇高的声誉。只不过后来被一些党阀、军阀所把持左右，背离了人民，才为人民所唾弃罢了。而共产党这颗红色的种子，就是在这一时期，在这种气候、土壤里，生根、发芽、成长壮大的。了解这一时期这一地区的历史，也有助于正确、深刻地认识和理解党的发展与壮大，党的发展与壮大又赖于广大人民的拥戴和支持。所谓：“得民者兴，失民者崩”，“民为邦本，本固邦宁”。南北军阀统治集团的相继败亡，主要的就是失去民望，不得人心而已。

我已“休”矣！撰写《徽山湖区史纲》，本无什么深意。只不过有兴想让本地区从事各项工作的同志及乡亲乡邻们，了解点彼时的乡情、国情而已。倘若“寄意寒星荃不察”，那就“我以我血荐轩辕”吧。

作者 1995、10、1



临时大总统孙中山



大总统袁世凯



总统黎元洪



总统冯国璋



总统徐世昌



总统曹锟



总执政段祺瑞



安国军大元帅张作霖



委员长蒋中正



复辟狂人张勋



山东省主席韩复榘

目 录

辛亥革命前后·····	1
袁世凯称帝与张勋复辟·····	28
民军护法与匪乱·····	56
从“五·四”运动到直皖战争·····	76
第一次直奉战争前后·····	88
临城劫车始末·····	107
江浙开战与二次直奉战争·····	140
奉军南下与张宗昌督鲁·····	154
第三次直奉战争与割据·····	176
第一次北伐拉锯战·····	205
第二次北伐战争·····	243
蒋桂冯阎中原大战·····	277
从鲁南剿匪至淞沪战争·····	300
连年水患与运河疏浚·····	334
抗黄救灾前后·····	374
“西安事变”至“七·七”抗战·····	414
徐州会战与沦陷·····	434

辛亥革命前后

(1911年元月——1913年12月)

一 武昌起义前的灾荒与匪乱

1911年(清宣统三年)春,徐州、济宁、兖州等属县,因连年欠收,灾荒奇重。自元旦之日起,滋阳以南曲阜、邹、泗、滕、峄各县,即雷雹大雨。滕、峄一带,平地水深数尺,全境麦田淹没。2至3月,阴多晴少,雨雪时作,秋禾又未播种,粮价飞涨,十室九空。而济宁所属之嘉祥、金乡、鱼台,濒临河湖,连年被灾,饥民遍野,坐困难支。于是鬻子卖女,到处求售。男孩十岁,仅值八元,女孩折半。情形极惨。^①

迨至春夏之交,江、皖、徐、海饥民,又复流入鲁境,与当地饥民相结,昼丐夜掠,县城以外村庄,无一得免。山东南境,东起负海,西跨河济,绵亘数百里,饥民百万户,到处掠食^②。

有李福印者,滕州市张汪镇五所楼人,清末廪生,屡次乡试不第,郁郁不得志。其亲家黑胡子杨七,初在陈庄(今微山县两城乡属)为拳师,其徒弟陈天会南北保镖多年。陈庄、古沟一带乡民“三晃膀子”之武功,颇为出名,即杨七

① 《申报》1911年6月9日。

② 《申报》1911年6月9日。

所授。杨七有徒众五百人，打家劫舍，活动于湖西，一度攻陷丰县城，杀死县令。李福印因受株连，被革去功名，在祖籍难以栖身，乃潜匿于南阳镇之马闸，设馆教书糊口。

光绪二十九年（1903年），李福印又离开马闸，携带家小于古沟定居，设馆授徒，于古沟村北里许山坡处，筑室建堡百余间，置田数百亩，接纳四方游勇，创建“三唐教”，发展教徒。教众身着道袍，青巾、黄鞋，腰系黄带，生产自给，习武自卫。后来拥有教徒数百，敢于抗交皇粮国税。李福印贴出门联，公然称：“眉毛里挽疙瘩重开宇宙，眼睛内起补钉再整乾坤”。附近乡绅地保皆不敢登门索赋。

“三唐教”徒，除湖西之游勇外，大部系古沟、大辛庄等附近滨湖贫民。古沟之秦廷佑称元帅，房头之屈延秀称军师。

宣统三年（1911年）初，杨七于湖西率众二百余人至古沟，与李福印合势，密谋起事。农历三月初一日，李、杨率众至房头索粮，地保屈元军抗争不交，遂将其绑缚，押于湖船之上。屈元军伺机潜水脱逃，遂向官府呈报^①。官府以为饥民掠食，未予置问。

5月初，饥民数百闯入济宁城内，向诸商富强，公然索借粮款，其势汹汹。官吏恐惧，乃约请绅董捐资慰抚，幸未生变^②。

时都察院都御史张英麟，御史王宝田（峄县人）等，接连上奏，请求拨帑赈恤，拯救灾黎。清廷先后谕示：缓征济宁被灾村庄之钱漕租课，拨款协赈滕、峄灾民。著盛宣怀、冯

① 枣庄文史资料第十五期。

② 《申报》1911年6月12日

照派员查勘。山东巡抚孙宝琦则筹银五万两，分投赈济^①。

入夏之后，青黄不接，遍地伏莽悉起，教众、道徒相结，抢掠之案，日必数发。著名杆首张化思、王金妮（即王金韬）、吕四（吕凤岐）、李宪金等，勾结外地巨魁商永贵、刘三等，啸聚党徒数百人，横行于湖西沛、鱼一带滨湖地区，掠人勒赎，焚杀抢劫，动辄数村。滕西范盈、峰西褚玉璞，相继结伙起事。饥民多挺而走险，胁从者日众。兖州前路巡防十六营、徐州十九个巡防营，分防各地。但因饷糈窘薄，每年只发十个月的饷，每日仅百二十文，食不饱腹，故皆防而不巡，株守以待^②，甚有携械散走，溃而为匪者。以故兖州镇总兵张宗本被军机处议处开缺（后继任为田中玉），前路巡防以致长期无人管领。而地方官吏则大都畏匪讳言不报，听其纷扰，于是灾乱日甚，其势愈炽。

6月初，微山湖区土匪、溃军滋扰，道徒、教众纷起，并有大批杆匪从丰、沛往攻西满、邳城，抢夺盐营枪械。出入俱穿军中号衣，洋鼓、洋号，异常整肃。清军往剿，被杆匪夹击，大败而溃，全省震恐。王宝田奏请挑选精兵劲旅，驰往剿捕。提出：“土匪宜剿，会匪宜抚”^③。

7月初，徐属刀匪头目宋勤王、宋魔王等五大杆首，率部纵横驰骋。徐州防营设计将其招抚，诱至徐州，立行绑缚斩首。其党羽黑张飞孟鸟、铁枪头刘金榜等大忿，群盗益乱。乃派人去曹州，约请土地爷李四考率众至徐复仇，徐州匪势大

① 《宣统政纪》卷四十八、五十三

② 《申报》1911年3月28日。

③ 《申报》1911年6月8日、21日。王宝田峄县人掌云南道监察御史，无实缺

炽，白昼即连劫峰县马兰等圩^①。

8月青纱帐起。19日白昼，杆匪连劫夏家口四家。25日夜，徐州城内习艺所之犯人二十五名，群起暴动，窃夺守卫兵勇的快枪，越城窜逃，遂勾结股匪连劫胡坑、高集、双楼等村^②。而峰县境西韩庄一带，突有蜻蜓遮天蔽日，乃于高粱穗上产子。乡民各执篮筐，攀穗敲击，日捕二三升。对此奇异，谣言纷传，多以为“天下大乱”。人心惶惧^③。

9月，峰县绅商仍力争齐村路站不休，公禀巡抚孙宝琦文云：

……临枣支路虽为津浦正干运煤之需，沿路亦须设立车站，装货载客，庶可为正干补助养费。查自临城至枣庄八十里内，该路应过之地如邹坞镇、齐村镇，实为要点，而齐村尤胜邹坞十倍。统计齐村外出之货：如烧酒、如水果、如花生、如砂缸、砂壶、红土、皂矾之类，每年约值百万金之谱。其外进之货，不在此数。且人口繁密。合计全邑市集，首屈一指。从前原定齐村南、王家沟北，设立车站。附近齐村各居民，莫不称庆。皆以为齐村商业已称繁盛，添设车站，必更发达。数年以后，定成内地一大商埠。乃近查勘所定之路线忽改至王家沟村以南，将全线内商业最佳之齐村撇开，地势商情均未占优胜，而齐村一镇商业，必将消灭，殊为可惜。查临枣线内邹坞西四里余，中兴矿局停办已久之矿场，尚复停车安站，则齐村为全线内最大之商镇，何可弃置？按之路章，凡经过商镇，均可停车。况枣庄并无土货可运，齐村停

① 《申报》1911年10月16、21日

② 《申报》1911年9月9日

③ 《申报》1911年9月1日

车，与枣庄毫无妨碍。且就原线修筑，路近工省。此时或就邹坞以东，或就川里以东，改归原线，毫无绕越棘手之处。前已电禀铁路总局，未奉批示。此次除绘图详禀铁路大臣外，披沥直陈，叩恳俯恤民隐。及此路线尚未确定，仍归原线筑于齐村南、王家沟北，设立车站云^①。

孙宝琦正据情咨会津浦铁路大臣，未及查核办理，而武昌兵变，辛亥革命爆发。

二 山东、徐州的相继独立

1911年（清宣统三年）10月10日，武昌新军起义，旋即风靡全国。微山湖地区土匪，民军大起，教首李福印聚义于独山湖。滕县之范盈，峄西褚玉璞等，于湖东揭竿而起，与湖西之王金妮、吕四等部相为呼应。白昼即快枪群马，结队奔驰，势如飘风。数日之间，先后袭占了敬安、黄集、马兰等著名巨镇，并将徐州巡防营某管带及其兵勇二十余人，全行擒获。喝令该管带褪衣长跪。痛辱之后，继令其点名。当唱至顾姓某，立予枪决。顾为眼线，被剖腹肢解。民军高呼：“祭我宋老大也”！各地清军防营多不战自溃。徐州从而戒严。每到下午7时，即将四门落锁，岌岌可危。徐海道尹林开漠连电省署告急^②。

10月15日，御史王宝田接连上章论奏，请求皇上：“假以一职，招募徒众，则数日可以成军也”。“万一变生不测，则

^① 《申报》1911年9月21日

^② 《申报》1911年10月21日。

稳扎汴、洛；以兼顾兖、济。腹地尚可保全”①。

10月下旬，湖南独立，继而江西独立，清廷新军到处发动兵变。11月4日，驻清江之新军十三混成协，在同盟会员二十五标掌旗官龚振洲，辎重营前队队长赵云亭的策动下，全协兵变。变兵携械北上，回占徐州②。6月，上海独立。8日，江苏第九镇新军全部起义，直取南京。是日安徽也独立。十三混成协的变兵也迅速占领了徐州。徐州原有清军各巡防营不敢抵抗，大都携械散走。徐州各界共请原任十三混成协统领徐占凤（前被开缺回籍）出面维持，将变兵收编为徐防新军，暂行统摄③。

11月11日，孙宝琦奉上海谕：“学部国子丞徐坊等奏，‘山东土匪滋扰，关系全局，请速派本省绅士回籍举办团练一摺’。山东南控江淮，北拱畿辅，当此危急之秋，亟应办治乡团，以资保卫。……御史王宝田等赏四品卿衔，均著回籍办理乡团，准其专摺奏事。……其就地筹款一节，著随时札敕地方官吏悉力赞助，不得稍有阻挠……钦此”④。

王宝田在上奏时曾指出：“叛军犹为疥癣之疾，镇军实为腹心之患”。山东新军第五镇统制张永成与所属官佐上下离心，贾德茂即取而代之为统制。所辖第十七标驻潍县，十九标已由德州奉调入鄂作战，二十标统吴鼎元（吴后为统制，方玉普任标统）率部守济南。第五镇虽名为新军，然系袁世凯之旧部。革命党对其无人掌握。少数中、下级军官虽倾向革

① 《辛亥革命》（五）

② 《申报》1911年11月11日，按韩庄人李德厚兵变时为队官，后升任山东后路巡防营统领。

③ 《辛亥革命回忆录》

④ 枣庄文史资料十五期。

命，但无人发动。至于兗、曹、登三镇五路巡防营，则分防各地，互不相顾，此时已人人自危。

11月13日，济南革命党人策动了五镇二十标的几个中、下级军官，迫使孙宝琦宣布山东独立，并推他为都督。徐州地方官吏闻耗，顿时惊慌起来，深感南北独立，形势严峻。连夜筹议再三，遂共推段书云为政务长，林开漠为民政长，徐占凤为军政长等，成立了军政府，于14日也宣布独立^①。

山东、徐州虽然是相继假独立，但却使微山湖区乱了套数。清军各地巡防营，一时无所归属，惊惶四散，携械分窜。大股杆匪、教众、遣徒极为鼓舞，纷纷号召起义，推翻满清。到处攻围防军，抢夺军械，势若燎原，如火如荼。袁世凯被启用为内阁总理大臣后，对革命即开始进行镇压活动。

孙宝琦自被迫宣布山东独立后，终日愁苦，如坐针毡。他向清廷连电哀请：“仰悬天恩，俯念事出非常，准其便宜行事”。乃与袁世凯暗相勾结。袁派其爪牙张广建、吴炳湘赶到济南，谋划取消独立。不久第五镇炮团军官张树元等，架炮示威，要求取消独立。孙宝琦即于24日又宣布取消独立。山东独立仅十余日，孙宝琦须发皆白，称病躲入医院（后由胡建枢继任巡抚）。张广建任布政使，吴炳湘任巡警道，大肆镇压革命党人。

12月2日，南京光复。3日，张勋率部北逃，溃不成军。徐世昌即与袁世凯谋商，以为张勋率部北窜，倘南军追逐不休，乘势北伐，则不可思议，后果堪虑。遂急电津浦路局将紧要桥梁拆毁，阻其北退。电令张勋退守徐州，以牵制南军

① 《辛亥革命回忆录》

北进。另派山东第五镇新军千人驰赴韩庄扼堵。孙宝琦即调第五镇步兵一营，骑兵二队，炮、工各一队，驰赴韩庄^①。

12月5日，张勋退抵徐州，其前三列军车已过韩庄至临城，而前锋则进驻滕县。张勋因徐州段书云等人挽留。袁有电令，只可驻扎徐州。张勋驻扎徐州后，徐州的独立仅二十余日，自然也就取消了^②。张勋败窜驻徐州后，所部江防十三营已不足千人，乃将徐防新军（原十三混成协之变兵）收编，补其缺额，整顿部伍。

时微山湖区匪乱如麻，民军四扰。12月14日，陆军部电孙宝琦撤守韩庄防军进剿。15日，孙宝琦急电陆军部称：“敬电悉。商之吴统制，韩庄为南路门户，兼顾沂州，开赴各队万不可撤。德州局北洋派队接防，抽出一营，二十三日（即13日）回省，拟即开往曹单防剿，候示遵行。中路派巡防一营，明日开赴鱼台、金乡防剿，并以奉闻”^③。

是日，山东布政使张广建电清廷称：“王宝田等乡望不孚，举办团练恐更增患。现已一再函令司库代筹开办经费两万。因库空如洗，先拨三竿。查曹属一带民多强悍，赤手空拳时多抢劫，众以会党虽散，尚有余烬，一旦授之以柄，深恐一发难收，为患尤烈。不如保以道府外放，暗消此害，是否？伏候钧夺”^④。

12月18日，南北代表伍廷芳、唐绍仪开始双方谈判议和。清内阁奉19日宫中传旨电山东文称：“现在人心浮动，伏

① 《辛亥革命》（七）军机处电报档。《申报》1911年12月17日。

② 《辛亥革命回忆录》。

③ 军机处电报档《辛亥革命》（七）傅有顺辑录。

④ 军机处电报档《辛亥革命》（七）傅有顺辑录。

莽潜滋。举办团防亦应慎防流弊。前已有旨，各省办团，由官督察。著即遵遵，商明地方官妥筹办法，以保治安而防隐患。钦此^①。”

王宝田等奉旨后，旋即上书袁世凯，指陈地方情势，文称：“袁公太保钧鉴，劄恣等前月二十八日（即12月18日）至兖州，连日调查地方情形。西则单县、嘉祥、鱼台，东则滕、峄、兰山、郯城，皆多土匪、会匪。窃以兖州为南北衿喉，滕峄是其门户，徐州则又门户之外蔽。现在徐州已有重兵，韩庄亦扎镇军。革军若不得逞，必煽结海、邳土匪，沿山潜闯峄县，正抄南军后路。凤、颍、丰、砀等匪，道嘉、鱼以北窜，则兖、济皆震。停战期内，设防尤急。兖州田镇所部太单，分防各属实不敷调遣。一旦有警，独立难支，非添筹一支活兵，相继赴援，不足以固边圉。然恐目下难得此劲旅。似宜添练土军，腾出防军作为游击之师。庶于大局较有裨益。当蒞之见，伏乞钧裁”^②。

袁世凯遂从直隶抽调十四营，山东满兵四营，相继乘车南下，并携带野炮多尊，开赴徐、兖地区，由前路巡防统领孔庆塘统率（孔系滕县龙岗人）回籍，以靖闾里^③。于是济宁至台儿庄一带，清军大集。徐州、滕、峄等处外国教士，以为南北战事将起，纷纷迁避^④。而张勋驻滕县之江防营，劫掠四扰，民情惶惧。滕知县高桂林亲赴徐州，面谒张勋，哀恳维持。范盈率众抗击，为梁世昌之巡防营所败，被擒牺牲^⑤。

① 宫中电报档《辛亥革命》（七）

② 军机处函件档《辛亥革命》（七）傅永顺辑录。

③ 《申报》1911年12月16、18日。《续滕县志》。

④ 《申报》1911年12月16、18日。

⑤ 《续滕县志》。